

La reconfiguración de los espacios rurales frente a la expansión urbana

The reconfiguration of rural spaces in the face of urban expansion

<https://doi.org/10.51378/iuca.v1i2.7764>

José Alejandro Álvarez Ramírez

Docente e investigador del Departamento de Economía de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, UCA, El Salvador.

jalvarez@uca.edu.sv

ORCID: 0000-0001-8408-6072

Palabras claves: dispositivos de contención, conglomerados marginales, rural, suburbanización de las élites.

Keywords: Containment devices, marginal conglomerates, rural, elites suburbanization..

Investigaciones UCA
2021 - 2022
Memoria bienal
Año 2, Vol. 2
Agosto 2023
p (95-98)
e-ISSN: 2789-4061

Introducción

Definir qué se entenderá por espacios rurales y urbanos será la primera tarea de esta investigación, esto apuntalará las distintas fuentes de información requeridas para dicha pesquisa.

La creciente expansión urbana dentro de los espacios rurales desarrollada durante las últimas décadas en El Salvador plantea retos teóricos y conceptuales, en donde la complejidad de la fusión de ambas áreas pueda ser lo más incluyente posible dadas las transformaciones experimentadas, así como las nuevas dinámicas económicas, políticas, sociales y ambientales, entre otras, que se presentarán en dichos espacios geográficos.

Asimismo, disponer de estadísticas y datos representativos de las nuevas realidades rurales se hace necesario tanto para la realización de estudios¹ desde la academia, pero también, y fundamentalmente, desde las instancias tomadoras de decisiones de política pública desde los ámbitos nacionales como locales. La ausencia de políticas públicas se refleja en los pocos planes de desarrollo territorial que permitan un mejor crecimiento de las áreas urbanas dentro de las áreas rurales y con claro deterioro en la calidad de vida de las últimas; así como del entorno natural, siendo este planteamiento una de las principales conclusiones a las que llega este trabajo.

1 A pesar de esto, hay datos específicos para las zonas rurales y los pocos que existen están desactualizados tal y como se plantea en este trabajo. Por lo anterior, esta pesquisa usa otro tipo de herramientas disponibles para la investigación, a saber, las imágenes satelitales disponibles de manera gratuita a través de Google Earth las cuales, combinadas con fuentes estadísticas y otros estudios, lograron mostrar el tipo de avance de las zonas urbanas y su penetración en los espacios rurales.

José Alejandro Álvarez
Ramírez

La reconfiguración de los
espacios rurales frente a la
expansión urbana

Investigaciones UCA
2021 - 2022
Memoria bienal
Año 2, Vol. 2
Agosto 2023
p (95-98)
e-ISSN: 2789-4061

Metodología

Se implementó el uso de imágenes satelitales (*Google Earth*) disponibles de manera gratuita para evidenciar cómo se ha ido expandiendo la mancha urbana en los principales núcleos urbanos del país.

En el artículo se usaron fuentes secundarias para determinar los espacios rurales y urbanos; dado que la disponibilidad de datos desagregados a nivel municipal que indiquen la pertenencia o diferenciación del área rural y urbana es prácticamente inexistente en casi todos los instrumentos estadísticos oficiales. En el mejor de los casos existe solo a nivel nacional, como en la Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples (EHPM), con las limitantes que también este instrumento contiene.

Frontera y territorio como contenedores dinámicos de lo rural y urbano

La frontera no solo es un límite político administrativo o una línea de demarcación, conlleva reconocer el entramado dinámico de relaciones humanas y las características geográficas.

Las fronteras entre lo rural y lo urbano suelen ser espacios de flujo de personas, tráfico comercial, etc.; así como un continuo interminable de distintas relaciones económicas, pero a su vez son dispositivos de contención, es decir, aquellas estrategias de “contención del crecimiento urbano por parte de la institucionalidad, planteados en la normativa intangibles [y] tangibles [que] buscan controlar la expansión urbana” (Marín-Vanegas y Serna, 2020, p. 220).

Dentro de las fronteras se encuentran los territorios en donde se entretajan las dinámicas sociales, políticas, ambientales y económicas, en ese sentido, estos espacios pasan a ser la bisagra que posibilita la simbiosis de todos los ámbitos de interacción posibles. El esquema 1 plantea la forma en cómo, para fines de este estudio, son considerados los espacios rurales y urbanos como lugares entretajidos dentro de los territorios definidos por una frontera dinámica.

Esquema 1

Articulación conceptual de la frontera, el territorio, lo urbano y lo rural



FUENTE: elaboración propia.

Con el paso del tiempo, los territorios evolucionan rompiendo con las conceptualizaciones tradicionales, máxime cuando dentro de estos se borran las conceptualizaciones de lo rural y lo urbano. Los territorios pueden presentar fragmentaciones internas debido al surgimiento de urbanizaciones periféricas que pueden ser lugares de residencia de contingentes poblacionales surgidos de las migraciones internas por nuevas actividades económicas, desplazamientos forzosos o incluso ambientales, es decir, **conglomerados marginales**, pero también pueden ser **suburbanizaciones de élites** (González, 2012, p. 100).

Por otro lado, el proceso de suburbanización de las élites (que también puede incluir a la clase media alta) se ha debido a su deseo de apartarse de las grandes aglomeraciones de personas y el tráfico que las urbes contienen. De esta manera, buscan ubicarse en espacios más tranquilos, “verdes”, limpios, con un entorno paisajístico más natural y con el mayor contacto con la naturaleza posible. En El Salvador, este tipo de espacios urbanos en la ruralidad surgen a partir de la década de los noventa del siglo XX, pero a partir de la segunda década del siglo XXI cobró particular dinamismo, traduciéndose en el surgimiento de complejos habitacionales y comerciales en distintos lugares del país como la zona occidental y sur del Área Metropolitana de San Salvador, regiones a tomar en cuenta en este trabajo. En general, este crecimiento desordenado es el reflejo de la ausencia planes que controlen la expansión urbana sobre todo alrededor de las principales calles y/o carreteras (Fundación Nacional para el Desarrollo, 2005, pág. 95)

Expansión urbana en las zonas rurales

Desde el fin de la guerra civil salvadoreña en 1992, los espacios rurales (ER) se han reactivado paulatinamente o en otros casos han sido creados nuevos asentamientos humanos en zonas sin población alguna.

El aprovechamiento de espacios rústicos con fines turísticos ha llevado nuevas dinámicas a los ER. Debido a ello se han implementado toda una gama de actividades de soporte, como caminos y carreteras; incluso ha llegado el comercio, al por menor, de una diversidad de productos demandados por quienes visitan los nuevos lugares de esparcimiento.

Paralelamente, los espacios urbanos han continuado con su dinámica propia debido a ser los lugares donde están centralizadas casi todas las actividades económicas de mayor crecimiento.

Allí se ubican el sector financiero, industrial, grandes centros comerciales y las mayores inversiones de servicios inmobiliarios, a pesar de que sobrepasan los límites de las ciudades hacia otros municipios y zonas tradicionalmente rurales. Esta situación ha ido borrando las fronteras definidas territoriales o dispositivos de contención intangibles (Marín-Vanegas y Serna, 2020, p. 224 y ss.)

En esta investigación traemos a colación las imágenes de tres zonas escogidas por factores en común, pero también por la rapidez de la expansión urbana en dichos espacios, todos ubicados en el departamento de La Libertad:

1. Conglomerado urbano de Lourdes, Valle de Zapotitán (CLVZ).
2. Conglomerado urbano de Santa Tecla, Antiguo Cuscatlán y Nuevo Cuscatlán (CSTAyNC).
3. Conglomerado urbano de Zaragoza, Carretera al Puerto de La Libertad (CZPL).

José Alejandro Álvarez
Ramírez

La reconfiguración de los
espacios rurales frente a la
expansión urbana

Investigaciones UCA
2021 - 2022
Memoria bienal
Año 2, Vol. 2
Agosto 2023
p (95-98)
e-ISSN: 2789-4061

José Alejandro Álvarez
Ramírez

La reconfiguración de los
espacios rurales frente a la
expansión urbana

Investigaciones UCA
2021 - 2022
Memoria bienal
Año 2, Vol. 2
Agosto 2023
p (95-98)
e-ISSN: 2789-4061

Conclusiones

La ausencia de estadísticas desagregadas a nivel rural y urbano para los municipios es un obstáculo para delinear investigaciones sobre dichas regiones, así como para realizar acciones públicas más certeras para la población de dichos espacios geográficos.

En consecuencia, definir tanto los espacios rurales como urbanos a partir de las complejas realidades de estos es una tarea pendiente por parte de las instancias tomadoras de decisiones nacionales y locales.

En ese sentido, se debe superar la visión dicotómica de lo urbano y lo rural, ya que las definiciones oficiales aún se mueven en este espectro perpetuando la falsa idea de lo rural como aquel espacio necesitado del progreso de las zonas urbanas.

Por otro lado, la creación de planes de ordenamiento y desarrollo territorial o la actualización de los pocos existentes (y su puesta en marcha) es una tarea urgente para evitar el desorden en el crecimiento urbano sin detrimento de las zonas rurales y la conservación de los recursos naturales, la flora y la fauna que estos espacios contienen.

En definitiva, se debe profundizar en las temáticas relacionadas con los ordenamientos territoriales las cuales no están divorciadas de las dinámicas de vida de las personas ni mucho menos de su entorno natural. Por dicha razón, se espera desarrollar más investigaciones al respecto, máxime en una época en que las disputas por los recursos naturales, como el agua, se hacen cada vez más críticas y urgentes.

Referencias

- Fundación Nacional para el Desarrollo. (2005). *Plan Nacional de Ordenamiento y Desarrollo Territorial (PNODT): Una lectura desde la Sociedad Civil*. San Salvador, San Salvador, El Salvador.
- González Maraschio, M. (11 de 2012). Identidades y conflictos en territorios de frontera rural - urbana. *EUTOPÍA*(3), 95 - 115. <https://doi.org/10.17141/eutopia.3.2011.1021>
- Marín-Vanegas, D., & Serna Velásquez, J. (julio - diciembre de 2020). Frontera dinámica: contraste urbano rural en el Borde oriental de Medellín Colombia. *El Ágora USB*, 20(2), 219 - 234. <https://doi.org/10.21500/16578031.4521>